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Un primer balance 
de lo que ha sido la 
temporada de Adicpa
La gimnasia artística cerró su calenda-
rio con un masivo encuentro en el 
Colegio Concepción San Pedro. 
Además, también se vivió el último tor-
neo de tenis de mesa el pasado viernes 
en la UBB y las disciplinas colectivas 
igual están cerrando sus competencias. 
DEPORTES PÁGS.18-19

Puente Industrial: 
53% de avance y preparan 
desvíos en la Ruta 160

DE ACUERDO AL MOP

El Ministerio de Obras Públicas pro-
yecta para la Ruta 160 una situación 
similar a la que comenzó el 10 de 
octubre en la Avenida Costanera, 

que une Concepción y Talcahuano, 
de cara al momento en que se deban 
realizar desvíos para avanzar en la 
construcción del Puente Industrial. 

Así lo confirmó Hugo Cautivo, sere-
mi de Obras Públicas de la Región 
del Biobío, quien aseguró que las 
labores que se realizan allí no han 

significado grandes cambios en el 
tránsito de vehículos. 
“Hemos visto como en Hualpén se 
han generado planes de interven-

ción en la Costanera producto de las 
obras del puente y el tránsito vehicu-
lar ha fluido sin mayores proble-
mas”, señaló.

Esto al momento de cortar parcialmente la vía que une a San Pedro de la Paz y Coronel.
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DEPORTES PÁGS.14-15

Ecomercados: Van cerca de 8 mil kilos de 
alimentos entregados durante 2023 en Biobío

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.12-13

La selección chilena 
y un presente lleno 
de tensión e 
interrogantes
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLA NARANJO INOSTROZA  
Antropóloga social y psicóloga, experta en género.

En el Día Internacional contra la 
Violencia hacia las Mujeres, nuestra 
atención a menudo se centra en las 
áreas urbanas, donde la visibilidad de 
esta problemática es más evidente. 
Sin embargo, en las sombras de esta 
lucha, hay un sector frecuentemente 
olvidado: las mujeres rurales y las 
mujeres indígenas. Aquí, la violencia 
de género se entrelaza con una com-
pleja red de desafíos culturales, eco-
nómicos y de accesibilidad que de-
mandan nuestra atención y acción. 

En Chile, la violencia de género 
abarca desde agresiones físicas, psi-
cológicas, económicas y sexuales, 
hasta el femicidio como su forma 
más extrema. A nivel nacional, ya se 
registran a la fecha, 52 femicidios 
consumados y 137 frustrados (Serna-

mEG), así como una prevalencia de 
violencia física e intrafamiliar contra 
mujeres reportada en 2020 (ENVIF). 
Lamentablemente, estos datos no es-
tán disponibles específicamente para 
mujeres rurales e indígenas, lo que re-
fleja una vez más la invisibilización de 
esta violencia en dichos contextos. 

En las comunidades rurales e indí-
genas, las mujeres enfrentan barreras 
únicas en su búsqueda de justicia y 
apoyo, incluyendo la falta de acceso a 
servicios legales y de salud, y barreras 
lingüísticas y culturales. Además, las 
mujeres indígenas luchan con-
tra una capa adicional de dis-
criminación por género, etnici-
dad y estatus socioeconómico. 

Esta realidad, agravada por la fal-
ta de representación política y la es-
casez de recursos, requiere un com-
promiso firme con estas comunida-
des olvidadas. Es crucial fomentar 
su empoderamiento económico y po-
lítico, y desarrollar estrategias que 
incluyan su participación activa en la 
creación de soluciones. 

La intersección de género, etnici-
dad, clase social y territorios aislados 
crea una dinámica compleja en la 
que la violencia de género se mani-
fiesta y perpetúa de maneras únicas. 

Las mujeres en áreas rurales y co-

En las comunidades 
rurales e indígenas, 
las mujeres enfrentan 
barreras únicas en su 
búsqueda de justicia y 
apoyo. 

Voces invisibles

LUIS SANTIBÁÑEZ BASTIDAS  
Consejero Regional del Biobío.

Quo Vadis es una frase latina, 
que significa “¿A dónde Vas?”. Tra-
dicionalmente está asociada a la 
cultura cristiana en torno a San 
Pedro y la persecución del Empe-
rador Nerón hacia los cristianos. Sí, 
el mismo que incendió Roma mien-
tras tocaba con delirio su arpa. 

Con el pasar de los siglos, ha to-
mado especial relevancia en el 
mundo de la política para definir 
el destino de las naciones, estados 
y gobiernos. Bajo este prisma, 
el rol de nuestro Gobierno 
Regional y en especial, su 
cuerpo colegiado, el Consejo 
Regional del Bio Bio, cobran vital 
importancia. Constantemente de-
ben preguntarse retrospectiva-
mente, ¿hacia dónde van? ¿qué 
quieren?. 

Y lo más importante: Saber si 
caminan en la misma ruta y con el 
sol a sus espaldas. 

La crisis de gobernabilidad y 
cuestionamiento público que ha 
generado el caso convenios y funda-

En resumen, liderar desde la 
región. Combinar estrategias y 
sumar fuerzas.  Aportar desde 
nuestras ópticas y llegar a acuer-
dos. Atender el bien común como 
premisa. 

Ese es el Quo Vadis que requieren 
más de un millón y medio de habi-
tantes. Esa es la ruta que debemos 
construir en esta nueva etapa del 
Consejo Regional. 

Debemos estar todos a la altura 
de las circunstancias.

ciones, debe ser visto como una 
oportunidad y aprendizaje cons-
tante. Y para ello desde el Core del 
Biobío debemos promover la coo-
peración en la agenda de descentra-
lización y regionalización. Prospe-
rar en la exigencia de más faculta-
des y mayores presupuestos de 
inversión que permitan una autono-
mía real de la Dirección de Presu-
puesto Nacional (DIPRES) y la con-
solidación de un modelo de admi-

nistración descentralizada. 
Debemos abandonar las 

disputas mezquinas y abor-
dar en la agenda diaria los de-

safíos regionales de infraestructu-
ra, conectividad, transporte públi-
co, empleabilidad, fomento 
productivo, innovación tecnológi-
ca, salud, educación y seguridad 
pública.  Promover la marca re-
gión y desarrollar una profusa 
agenda de internacionalización, 
atracción de inversiones y el desa-
rrollo de modelos empresariales 
sustentables y sostenibles. 

Liderar desde la 
región. Combinar 
estrategias y sumar 
fuerzas.  Aportar desde 
nuestras ópticas y 
llegar a acuerdos.

Quo Vadis Core Biobío
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Este domingo se confirmó la muer-
te del exintegrante de la Junta Militar 
de Gobierno de la dictadura de Augus-
to Pinochet y ex general director de Ca-
rabineros, Rodolfo Stange. El exunifor-
mado falleció a la edad de 98 años. En 
1994 fue procesado por su presunta 
participación en el denominado Caso 
Degollados. Ese mismo año fue exone-
rado por la Corte Suprema de toda 
responsabilidad. Su deceso generó 
reacciones divididas en redes sociales. 

 
 

Carabineros de Chile 
@Carabdechile 
“Lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento del ex General Director 
de Carabineros de Chile, Rodolfo 
Stange Oelckers. Enviamos nuestras 
sentidas condolencias a su familia”. 
 
Daniel Jadue @danieljadue 
“Murió el general Rodolfo Stange y 
en total impunidad. Es de esperar 
que ninguna institución del Estado 
le rinda honores a quien tuvo una 
alta responsabilidad en los crímenes 
cometidos en los últimos años de la 
dictadura!”. 
 
Claudio Crespo 
@ClaudioCrespoG 
“Hoy ha fallecido uno de los grandes 
generales directores de @Carabdechi-
le y miembro de la Honorable Junta 
Militar de Gobierno, General Rodolfo 
Stange Oelckers. QEPD”. 
 
Andrés @andres20ad 
“Rodolfo Stange fue procesado por 
obstruir la justicia en la investigación 
del crimen de tres chilenos degollados 
por personal de carabineros. En vez 
de pagar su crimen en la cárcel, llegó 
al Senado con el apoyo de la derecha”. 
 
José Antonio Kast 
@joseantoniokast 
“Tuve el honor de entrevistar al Gene-
ral Rodolfo Stange hace unos años en 
mi canal de YouTube. En el día de su 
partida y como homenaje a un gran 
Carabinero, esposo, padre, abuelo, se-
nador electo de la República y gran 
patriota lo comparto con Uds. QEPD”. 
 
Mario Solís Cid 
@mariosoliscid 
“A sus 98 años, se confirma muerte de 
ex director general de Carabineros, y 
ex senador, Rodolfo Stange Oelckers. 
Fue el último integrante de la junta de 
gobierno en dictadura Chilena (1985-
1990)”.

munidades indígenas, a menudo mar-
ginadas económicamente y geográfi-
camente, enfrentan no solo la discri-
minación de género, sino también las 
barreras impuestas por su etnicidad 
y posición socioeconómica, todas 
esas  barreras colmadas de prejuicios 
y discriminación. 

La lejanía de los territorios rurales 
e indígenas significa que estas mujeres 
tienen un acceso limitado a recursos 
y apoyos cruciales. Los servicios de 
salud, legales y sociales que podrían 
ayudar a prevenir o responder a la vio-
lencia de género suelen estar centra-
lizados en áreas urbanas, dejando a 
muchas mujeres en situaciones de alto 
riesgo sin las herramientas necesarias 
para buscar ayuda o protección. 

Este análisis resalta la necesidad de 
un enfoque de política y acción social 
que no solo reconozca la existencia de 
la violencia de género, sino que tam-
bién comprenda y aborde las formas 
específicas en que afecta a diferentes 
grupos de mujeres. Las estrategias de 
intervención deben ser sensibles a 
estas intersecciones, asegurando que 
ninguna mujer, independientemente 
de su ubicación, etnicidad o clase so-
cial, sea ignorada en nuestra lucha 
contra la violencia de género. Ningu-
na mujer debe quedarse atrás.
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EDITORIAL

El tema del derecho al respeto por parte de ter-
ceros desde el espacio íntimo, el hogar, la ofici-
na y por supuesto del espacio público ha ido to-
mando cada vez mayor peso.  

Pero sobre todo ahora con el avance a paso firme de 
las luchas de las mujeres.  

En este sentido es que el desplazamiento sin mayores 
problemas por la vía pública ha sido una de las aristas 
más exigidas. Si bien esto ha tenido un efecto en el cam-
bio de mentalidad de la sociedad, todavía se hace nece-
sario reforzarlo mediante la normativa institucional. 

En el marco del Día por la Eliminación de la Violen-
cia Contra la Mujer, la Municipalidad de Concepción 
aprobó una ordenanza que sanciona el acoso callejero 
y las manifestaciones ofensivas, aprobación que contó 
con el apoyo transversal de todo el Concejo Municipal. 

Esta ordenanza tiene por objeto prevenir y sancio-
nar toda conducta de acoso callejero y/o manifestacio-
nes ofensivas que atenten contra la honra, la dignidad, 
la integridad psicológica y otros derechos fundamen-
tales de las personas, sin que medie el consentimien-
to de la o el ofendido; imponiendo Multas de 1 a 5 
UTM a quienes tengan conductas constitutivas de 
acoso en espacios públicos. 

Al respecto el alcalde (s) Aldo Mardones Alarcón 
puntualizó que “esta ordenanza es parte de un trabajo 

Sanción al acoso callejero

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Compras de fin de año  
  
Señora Directora: 

Desde este lunes, no hay du-
das, que el movimiento en el cen-
tro de Concepción, y de todas las 
comunas mejor dicho, va a to-
mar otro color. 

Se va incrementar poco a 
poco la cantidad de gente que 
estará buscando ese zapato, jue-
go, televisor de moda, ese que 
quita el sueño durante todo el 
año y que ve en la navidad la cau-
sa perfecta para ir tras ella de 
manera totalmente justificada. 

Pero el atochamiento en las 
avenidas céntricas trae otra cosa 
más, otra consecuencia: el au-
mento del comercio ambulante, 
el que en el caso de Concepción 
ya desbordó  hace mucho rato el 
paseo Barros Arana. 

Incluso, recuerden, que en los 
peores momentos de la pande-
mia, la imagen regional que salió 
para todo Chile fue justamente 
este paseo totalmente colapsado 
en la horas previas a la noche 
buena. 

No olvidemos que estas fies-
tas de fin de año son precisa-
mente eso: fiesta, y una para pa-
sarlo en familia, con las amista-

des de toda una vida, con 
aquellos que el abrazo puede 
ser sinónimo de reencuentro y 
reconciliación. 

En resumen: estas semanas 
demandarán más seguridad 
pero también más desapego a lo 
material y más afinidad con lo 
humano. 

 
Carlos Hevia  
 
Caballos  
  
Señora Directora: 

La presencia de caballos suel-
tos en el sector de autopista y so-
bre todo en Lomas de San Sebas-
tián no ha parado. 

Los llamados a encontrar una 
solución, y sobre todo a uno o 
más responsables vienen desde 
hace meses sin embargo estos 
animales siguen circulando ge-
nerando preocupación entre ve-
cinos y automovilistas. 

Ojalá que no suceda esa regla 
que siempre se impone en nues-
tro país, la de esperar que las co-
sas y las desgracias sucedan para 
recién buscar una solución al 
asunto. 

  
Camila Matus  

Estado de Excepción  
  
Señora Directora: 

No sé a quién se le puede ocu-
rrir esa idea de que el Estado de 
Excepción vaya en retirada. 

Es que es ahora justo el momen-
to en que está resultando bien. 

 
Elías Machuca  
 
Espacios públicos  
  
Señora Directora: 

Por mucho que todo el tiempo 
nos estemos quejando, sincera-
mente, quienes habitamos el 
Gran Concepción somos privile-
giados  en cuanto a la disposi-
ción de espacio público de cali-
dad y atractivo. 

Rápidamente la lista va desde 
el Parque Ecuador, pasando a La 
Poza de Talcahuano, las playas 
de Penco y Lirquén, Bellavista y 
Cocholgüe  en Tomé, el Santua-
rio de la naturaleza de Hualpén.  

Todo a solo minutos de cual-
quier sector residencial. Auto, 
micro, bicicleta e incluso a pies 
según el caso. 

Cuidemos lo nuestro. 
 
Florencia Ortega

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de mucho tiempo que hemos implementado desde que 
el alcalde Álvaro Ortiz asumió, primero reabriendo la 
Oficina de la Mujer, luego trabajando en políticas públi-
cas de género y ahora con esta ordenanza. Este traba-
jo no sólo debe quedar en el papel y así lo hemos enten-
dido, con esta ordenanza sancionamos cualquier con-
ducta de acoso callejero que afecte a las mujeres de 
nuestra comuna”. 

“En los meses de octubre y noviembre se aplicó un 
diagnóstico participativo en el cual participaron 208 
personas, el cual se difundió en diferentes puntos de la 
comuna, como por ejemplo en el REC. Esta encuesta dio 
como resultado que el 79.8% de los encuestados recono-
ció haber sufrido acoso callejero”, explicó la encargada 
de la Oficina de la Mujer, Bárbara Monsalves. 

Hoy, y luego de años de una pandemia que nos confi-
nó y mermó nuestras relaciones sociales, debe ser pri-
mordial el respeto al resto. Pues una sociedad sana se mo-
verá bien siempre y cuando tenga estas condiciones ba-
ses y necesarias para su desarrollo integral.

Una sociedad sana se moverá 

bien siempre y cuando tenga estas 

condiciones bases y necesarias 

para su desarrollo integral. 

¡
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EN EL MARCO DEL DESPLIEGUE DE CAMPAÑA

S.Rojas/ C. Bastías 
contacto@diarioconcepcion.cl

La vocera del Comando General 
del “En Contra”  frente al plebiscito  de 
la propuesta constitucional, Carolina 
Leitao (DC), quien además alcaldesa 
de Peñalolén y presidenta de la Aso-
ciación Chilena de Municipalidades 
(AChM), estuvo en visita a la Región 
del Biobío, en el marco de la campa-
ña para el 17 de diciembre. 

En ese contexto, conversó con Dia-
rio Concepción donde señaló los ar-
gumentos de su sector, la crítica a la 
actual propuesta, y la idea de que el 
proceso debe cerrarse. 

 
El “En Contra” 

-¿Por qué en este segundo proce-
so Constitucional se manifiestan 
en contra?  

-Creo que la principal razón es por-
que este es un texto que nos divide 
profundamente como país, porque 
fue elaborado y fue impuesto por un 
sector político de nuestro país. En eso 
no hay cómo perderse de que lo que 
queremos, y más bien así lo ha dicho 
la ciudadanía, lo que es la última En-
cuesta CEP (Nacional de Opinión Pú-
blica) que Chile prefiere los acuerdos. 
Ya hemos aprendido suficiente en este 
tiempo y claramente es un texto im-
puesto por una mayoría circunstan-
cial que no es lo que nos representa.  

Y segundo, desde el punto de vista 
del contenido, es un texto que nos per-
judica. Tiene sólo algunas declaracio-
nes, titulares, respecto de temas para 
lograr adhesión ciudadana, pero que 
en la práctica, si uno mira el texto en 
su conjunto, tiene una serie de cosas 
que son muy peligrosas, tanto para 
los avances que hemos tenido en algu-
nas materias, como también en cosas 
que incluso podríamos retroceder.  

 
-¿Cuál cree usted que son los ejes 

más peligrosos?  
-Este texto tiene cosas que son pe-

ligrosas desde el punto de vista de lo 
declaratorio. Por ejemplo, tiene un 
titular engañoso, que es una constitu-
ción que reconoce un Estado social y 
democrático de derechos, pero en la 
práctica después no hay nada que lo 
materialice. Por lo tanto tiene decla-
raciones desde el punto de vista nor-
mativo, que tienden e inducen a las 

“Este proceso tiene 
que cerrarse”: Vocera 
del ‘En Contra’ y el 
plebiscito de salida 2023

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Carolina Leitao, también alcaldesa de Peñalolén, de visita al 
Biobío, se refirió al contenido de la nueva propuesta 
constitucional y a los argumentos de su sector.

personas a un engaño o a un error.    
Segundo, hay temas fundamenta-

les. Por ejemplo, los temas de seguri-
dad. También tiene titulares, algunas 
ideas que son más bien parecidas a un 
programa de Gobierno, pero que no 
se hace cargo desde el punto de vista 
sistémico, como país, como sociedad, 
cómo nos hacemos cargo de un tema 
en ese sentido de manera integral, no 
habla nada de prevención. No tiene 
ninguna declaración desde el punto 
de vista práctico para efectos de inci-
dir directamente en un tema tan re-
levante hoy día y tiene más bien algu-
nas ideas impracticables, populistas, 
como el tema esta de la expulsión in-
mediata de inmigrantes, que es abso-
lutamente impracticable, que no tie-
ne ningún sustento (...) o la policía 
migratoria de frontera, cuando con 
suerte tenemos policías para poner en 
las calles de nuestra comuna, vamos 
a crear una nueva policía: ¿Con qué 
recursos? ¿Con qué personal? 

Temas como los derechos de las 
mujeres, los cuales no sólo se ponen 
en riesgo todos los avances que he-
mos tenido, sino que además no nos 
va a dejar avanzar en nuevos logros, 
en nuevos desafíos. Además, se pone 
en peligro lo que ya se logró en el 
tema de tres causales, el tema de la 
paridad, que es una mera declara-
ción también, el tema de la paridad 
sólo de entrada.  

Constitucionaliza el modelo de 
AFP, el modelo de Isapre, entendien-
do que uno lo que debiera hacer en 
una constitución, es constitucionali-
zar el derecho y el acceso a la salud, 
digna, igualitaria, y el derecho a una 
pensión digna.  

-En el “A Favor” se habla sobre 
que esta nueva constitución es me-
jor que el texto que tenemos desde 
1980 que avanza en libertad, ga-
rantía de derechos, y moderniza el 
Estado… 

-Como dicen, el papel aguanta 
todo, aquí los discursos aguantan 
todo. Uno puede decir una aspira-
ción o algo que quiera decir, pero en 
la práctica, este es un texto infinita-
mente peor que el anterior, tiene re-
trocesos. En ese sentido, yo prefiero 
obviamente, volver a la partida y tra-
bajar desde lo que tenemos para po-
der impulsar cambios, reformas en 
temas trascendentales como es la re-
forma a las pensiones, la reforma a la 
salud. Y todas las cosas que hay que 
hacer, a un texto que va a impedir 
esos cambios, se modifica hasta el 
quorum, para poder modificar la 
constitución.  

-¿Qué opina de la constitución 
que tenemos actualmente, hay que 
reformarla?  

-Creo que este proceso tiene que ce-

es el próximo plebiscito.
de diciembre
17

“Claramente es un texto impuesto por una 
mayoría circunstancial”. 
 
Carolina Leitao, vocera de ‘En contra’.
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pero fue claramente desechada por la 
extrema derecha, no se aprobó ni en 
un 20% de lo que la comisión de exper-
tos propuso.  

En la práctica fue sólo la imposición 
de la extrema derecha en un texto 
que sólo busca asegurar y afianzar 
un modelo de desarrollo y de país. 

-¿El debate podrá seguir en el 
Congreso Nacional o cree que tie-
ne que cerrar un momento?  

-Sí, yo creo que hay que cerrarlo, no 
hay ninguna duda, todos lo dijimos. Y 
cualquier debate que se dé será en el 
ámbito del Parlamento, y los gobier-
nos que vengan propondrán en sus 
programas distintas reformas, cam-
bios o quedarse como están. Eso más 
bien es un proceso democrático, yo 
creo que el proceso tiene que cerrase 
y dar las señales que hay que dar. Las 
han dado todas las fuerzas políticas, 
han señalado que este proceso se cie-
rra, también el Gobierno lo ha dicho: 
que no va a impulsar un nuevo proce-
so constitucional.

rrarse, hay cosas que obviamente Chi-
le tiene que cambiar. Pero este proce-
so tiene que cerrarse. Hay un amplio 
acuerdo de que este proceso va a te-
ner que cerrarse. Por lo tanto, todo lo 
que se haga, va a tener que ser en el 
marco de la constitución que está vi-
gente. ¿Qué creo que tiene de bueno 

formas en áreas tan importantes que 
se están discutiendo, como el tema del 
pacto tributario, reforma de pensio-
nes y otros.  

-¿Cómo responden a la crítica 
desde la oposición que dice: si no 
quieren esta propuesta, se quedan 
con la del 80? 

-La primera lección es que aquí fra-
casó la política los que estuvimos en 
cada proceso como espectadores o 
protagonistas, pero hay un fracaso 
de la política. Recordar que cuando 
esto se propuso vivíamos una crisis 
social y después seguido por la pan-
demia, con todo lo que eso significa y 
con todos los costos que ha tenido 
para la gente.  

Entonces, nosotros propusimos 
que a través de un cambio constitu-
cional, a través de un cambio consti-
tucional pudiésemos lograr avances 
en esa línea. Eso no se logró, por im-
posición de mayorías circunstancia-
les que hoy nos pasan las cuentas. 

Es frustrante, por supuesto, por-
que podríamos haber avanzado, tuvi-
mos una propuesta de la comisión 
de expertos que si bien era perfectible, 

hoy día, que no tenía antes? Que para 
llegar a este proceso, se modificaron 
los quorum de reforma. Por lo tanto, 
si es posible lograr acuerdos, porque 
no impone una mayoría sobre otra. 
Sino que más bien lo que busca, y lo 
que va a permitir, es lograr instalar 
acuerdos para poder desarrollar re-

FOTO: FACEBOK MUNICIPALIDAD DE PEÑALOLÉN
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“Hay un 53% de avance, lo que tiene mucho impacto 
porque a finales de 2022 tenía un porcentaje muy bajo y en 
un año hemos avanzado prácticamente un 50%”. 
Hugo Cautivo, seremi MOP.

Puente Industrial presenta 53% de 
avance y preparan desvíos para 
etapa de intervención en la Ruta 160

DE ACUERDO AL MOP

El Ministerio de Obras Públicas 
proyecta para la Ruta 160 una si-
tuación similar a la que comenzó 
el 10 de octubre en la Avenida Cos-
tanera, que une Concepción y Tal-
cahuano, de cara al momento en 
que se deban realizar desvíos para 
avanzar en la construcción del 
Puente Industrial. 

Así lo confirmó Hugo Cautivo, 
seremi de Obras Públicas de la Re-
gión del Biobío, quien aseguró que 
las labores que se realizan allí no 
han significado grandes cambios 
en el tránsito de vehículos. 

“Hemos visto como en Hualpén 
se han generado planes de inter-
vención en la Costanera producto 
de las obras del puente y el tránsi-
to vehicular ha fluido sin mayores 
problemas”, señaló. 

En específico, la desviación se 
produce en dirección de Concep-
ción a Talcahuano, específicamen-
te en el área cercana a las calles Al-

Esto al momento de cortar parcialmente la vía que une San Pedro de la Paz y Coronel, para avanzar 
en las obras. Planificación se basa en lo implementado en el sector de Avenida Costanera.

FO
TO

: R
A

PH
A

E
L 

SI
E

R
R

A
 P

.

bacete y C. Aragón, ubicadas en la 
comuna de Hualpén. 

Pese a no informar de una fe-
cha concreta, la autoridad regio-
nal destacó que ya se están pre-
parando de manera multisecto-
rial para enfrentar los efectos que 
puede producir un inevitable 
desvío temporal en la relevante 
vía que día a día es afectada por 
atochamientos. 

“Esperamos que esto ocurra en 
San Pedro, cuando tengamos que 
hacer el alzamiento de vigas, sobre 
todo por los atraviesos que signi-
fica la Ruta 160. Es parte de las 
planificaciones que hemos coordi-
nado muy intensamente con to-
dos los actores”, añadió. 

Cabe recordar que el viaducto 
que conectará San Pedro de la Paz 
con Hualpén contempla un im-
portante paso por dicha ruta, así 
como también por la Avenida Cos-
tanera en la que ya se trabaja. 

Porcentaje de avance 
Y el positivismo en las autorida-

des continúa para contar con este 
puente en funcionamiento desde 
el segundo semestre del próximo 
año. 

“Hay un 53% de avance, lo que 
tiene mucho impacto porque a fi-
nales de 2022 tenía un porcenta-
je muy bajo y en un año hemos 
avanzado prácticamente un 
50%”, aseveró Hugo Cautivo. Ade-
más, recalcó que en la época es-
tival se intensificarán los trabajos 
ya que significa mejores condi-
ciones climáticas.  

El secretario regional ministe-
rial añadió que han tenido “una 
constante preocupación de man-
tener las coordinaciones a través 
del desarrollo que hace la inspec-
toría fiscal, la propia empresa que 

genera la obra tanto en Hual-
pén como en San Pedro. 

Hay una planificación 

que se ha estado trabajando per-
manentemente desde el punto de 
vista de tener los menores impac-
tos posibles”.  

“Nos urge que el puente pueda 
entrar en operaciones lo antes 
posible. De hecho, tenemos un 
calendario que se ha acotado y 
esperamos, durante el segundo 
semestre de 2024, que ya pueda 
estar operativo”.  

“Eso también nos ha significa-
do trabajar muy intensamente 
con los municipios, el Ministerio 
de Transportes, el Gobierno Re-
gional. Esto, para cualquier situa-
ción de intervención de las rutas 
con las cuales se conecta el Puen-
te, hay que generar los planes de 
desvíos y las autorizaciones pre-
vias a lo que son esas intervencio-
nes”, cerró. 

 
Mesa Más Movilidad 

Durante los últimos días se lle-
vó a cabo la tercera sesión de la 
mesa Más Movilidad Gran Con-

cepción, instancia donde autori-
dades regionales y nacionales se 
dieron cita para presentar y com-
prometer avances en torno a diver-
sas obras públicas de conectivi-
dad para el Biobío. 

Uno de los temas tocados fue 
precisamente el Puente Industrial, 
cuyas novedades pasan por el or-
ganismo que se hará cargo de en-
tregar el diseño de la ejecución. 

El subsecretario de Transpor-
tes, Jorge Daza, aseveró que te-
nían como objetivo presentar el 
trabajo de la Subcomisión de 
Puente Industrial y, a día de hoy, 
“tenemos una solución, la que será 
que la Dirección de Concesiones 
del MOP avance en este proyecto, 
y que en abril del próximo año nos 
presente un diseño para la ejecu-
ción y que hagamos la consulta de 
pertinencia al Sistema de Evalua-
ción de Impacto Ambiental para 
desarrollar este proyecto de co-
nexión entre la Ruta 160 y el nue-
vo Puente Industrial”.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El pasado 22 de noviembre, la 
Escuela de Fonoaudiología de la 
Facultad de Ciencias de la Salud 
y de los Alimentos de la Univer-
sidad del Bío-Bío, desarrolló un 
encuentro que contó con la par-
ticipación de estudiantes, egre-
sados, académicos y docentes 
clínicos de esta casa de estudios. 

La jornada, organizada por el 
Centro de Estudiantes de la ca-
rrera de Fonoaudiología, con 
apoyo de la Dirección de Escue-
la, tuvo como eje principal con-
memorar y celebrar el Día de la 
Fonoaudiología y exponer a la 
comunidad universitaria infor-
mación innovadora y actualiza-
da, evidenciando lo dinámica y 
amplia que es esta profesión.  

La actividad comenzó con los 
saludos protocolares de la pro-
rrectora, Mg. Julia Fawas Yissi, y 
del decano de la Facultad de 
Ciencias de la Salud y de los Ali-
mentos, el Dr. José Leiva Caro. 
Luego, la directora de Escuela 

PubliReportaje

de la Carrera, Dra ©. Yuri Vega 
Rodríguez, conversó con las y los 
asistentes sobre los hechos histó-
ricos de esta fecha conmemora-
tiva, donde hizo alusión al cierre 
de la carrera de Fonoaudiología 
en la Universidad de Chile para el 
golpe de Estado del 1973, y su 
posterior reapertura el 22 de no-
viembre de 1974 se reabre, razón 
por la cual se celebra en esta fe-
cha. Destacó además el trabajo 
de la Universidad en pro de en-
tregar experiencias prácticas a 
las y los estudiantes, contando 
con centros de práctica propios, 
y generando una constante eva-
luación y ajustes curriculares en 
pro de la calidad y la excelencia. 

Luego, la directora del Depar-
tamento de Ciencias de la Reha-
bilitación en Salud, Mg. Virginia 
García Flores, expuso los hitos 
más relevantes respecto del Plan 
de Desarrollo del Departamen-
to, y la contribución del cuerpo 
académico en investigaciones 

sieron sus principales investigacio-
nes con temáticas relacionadas 
con “Evolución y características de 
la atención Fonoaudiológica en 
instituciones de alta compleji-
dad”, “Abordaje Fonoaudiológi-
co en Personas con Trastornos 
Mentales Graves”, “Envejecimien-
to Léxico y Pupilometría”, “Reali-
dad Virtual para el abordaje en 
Tartamudez”, “Lenguaje y comu-
nicación en los Trastornos del Es-

pectro Alcohólico Fetal” y “La 
voz en el Metal extremo”. Se con-
tó con una variedad de temáticas 
en los diferentes aspectos disci-
plinares, lo cual fue altamente va-
lorado por las y los asistentes. 

La actividad contó además 
con un interludio musical a car-
go de la Agrupación de Pacien-
tes y Familiares con Párkinson de 
Chillán, usuarias y usuarios de 
uno de nuestros centros CECH: 
Clínica de Estudios de la Comu-
nicación Humana.  

Al término, tuvimos el saludo 
de la vicepresidenta del Colegio 
de Fonoaudiólogos y Fonoau-
diólogas de Chile,  Flga. Marcia 
Toloza y las palabras de cierre de 
la presidenta del Centro de 
Alumnos de la carrera, Srta. Anaís 
Sandoval Sáez. 

Dentro de los objetivos de es-
tas instancias se espera propor-
cionar conocimientos y herra-
mientas a los y las estudiantes de 
la carrera, a través de una meto-
dología dinámica, con temáti-
cas de contingencia y vanguar-
dia, con el compromiso y rol so-
cial que caracteriza a la carrera 
de Fonoaudiología de la Uni-
versidad del Bío-Bío.

ESCUELA DE FONOAUDIOLOGÍA UBB 
CELEBRA SU DÍA PROFESIONAL

relevantes, fondos concursables, 
y actividades de Vinculación con 
el Medio, concientizando así a la 
comunidad respecto del rol que 
tiene el profesional a nivel re-
gional, nacional e internacional. 

Seguido de estas intervencio-
nes, se dio paso a la actividad 
“Tertulias Fonoaudiológicas”, 
donde académicos y académicas 
del Departamento de Ciencias de 
la Rehabilitación en Salud, expu-

 FOTO: SENCE

Capacitarán 
a usuarios de 
centros de 
tratamiento y 
recuperación  

EN EL BIOBÍO

Labor de la Seremi del Trabajo junto al 
Sence y Senda.

La Seremi del Trabajo junto al Sen-
ce y Senda capacitarán a usuarios y 
usuarios de distintos centros de tra-
tamiento y recuperación del Biobío. 

La labor está dirigida a un grupo de 
20 personas  de la red de Senda con 
miras a prepararlos en el oficio de 
Técnicas Soldadura por Oxigás, Arco 
Voltaico, Tig y Mig. 

La inversión Sence, se indicó, supe-

do conocimientos en todas las áreas 
y aspectos de mi vida. Senda me re-
galó un curso de alfabetización digi-
tal y ahora a punto de iniciar con 
Sence un curso en Soldadura, real-
mente es ilusionante, solo agrade-
cer por la oportunidad”, agregó. 
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ra los $50 millones y es parte de las ca-
pacitaciones priorizadas y financiadas 
por el Consejo de Capacitación de Sen-
ce en la región, cuya presidenta es la Se-
remi del Trabajo, Sandra Quintana. 

 
Testimonio 

En la firma del protocolo rubricó 
el compromiso por parte de los 
alumnos/as Juan Pablo Inostroza, 

usuario del Centro Tratamiento de 
Villamávida, quien expresó que “es-
toy en el centro de rehabilitación 
hace 3 meses y medio”.  

“Estoy muy entusiasmado con el 
proceso que estoy viviendo con mi 
rehabilitación en el Hogar Villamá-
vida. La capacitación será un cambio 
rotundo para mi vida. Es darle un 
vuelco significativo, estoy adquirien-
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EXPERTOS DE LA UDEC SE REFIEREN AL TEMA

Noticias UdeC

Lograr una alimentación salu-
dable no es solo una cuestión de 
voluntad, pues son numerosos los 
factores que impactan en esa de-
cisión. Los hay de índole natural, 
social, cultural, económico y po-
lítico y, en su conjunto, configuran 
lo que se conoce como el entorno 
alimentario. 

Dentro de los elementos que 
más influyen las decisiones ali-
mentarias de las personas están, 

Desiertos y pantanos alimentarios: 
cuando el entorno juega en contra de 
una alimentación saludable

 FOTO: FREEPIK

Dentro de los elementos que más influyen las decisiones alimentarias de las personas están, por un 
lado, el acceso a los alimentos frescos o nutritivos y, por otro, el tipo de productos disponibles en el 
espacio geográfico que habitan.

la Facultad de Ingeniería,  María 
Magdalena Jensen Castillo. 

Pero, ¿qué pasa con las perso-
nas que no tienen acceso fácil y rá-
pido a estos lugares?. 

Esa es una de las preguntas que 
la ingeniera civil industrial y doc-
tora en Geografía espera resolver 
a través de un estudio interdisci-
plinario, financiado por la Vice-
rrectoría de Investigación y Desa-
rrollo y el proyecto UCO Fortale-
cimiento de la interdisciplina en 
formación e investigación en la 

Estos conceptos provienen de 
Norteamérica donde el tema de 
los entornos alimentarios se in-
vestigan desde hace un tiempo; 
lo mismo que en Europa y -más 
cerca- Brasil; a diferencia de nues-
tro país, donde los estudios son in-
cipientes. 

“En Chile sabemos, por ejemplo, 
que las ferias libres son una fuen-
te muy importante para aprovi-
sionarse de alimentos frescos y 
saludables, como frutas, verdu-
ras y otros”, dice la académica de 

por un lado, el acceso a los ali-
mentos frescos o nutritivos y, por 
otro, el tipo de productos dispo-
nibles en el espacio geográfico 
que habitan. 

Aquí aparecen los conceptos 
de desierto y pantano alimenta-
rio. El primero, alude a zonas geo-
gráficas con una oferta escasa de 
productos alimenticios sanos, 
mientras el segundo se refiere a la 
concentración de comida rica en 
azúcares y grasas por sobre los 
primeros. 
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UdeC, en el que participan las aca-
démicas de Nutrición y Dietética, 
Gisaline Granfeldt Molina y Mano-
la Olea Vidal, quien es magíster en 
Nutrición Humana; y de Estadís-
tica, Dra. Katia Sáez Carrillo. 

La Dra. Jensen se ha dedicado en 
los últimos años a investigar los en-
tornos alimentarios, desde la pro-
ducción y distribución, consideran-
do también los efectos del cambio 
climático en los cultivos y los pa-
rientes silvestres de los alimentos. 

“Ahora estoy incorporando el 
estudio de los patrones de acceso 
y consumo de las personas. Me 
parece muy valioso generar este 
lazo entre la realidad territorial, la 
economía local en contexto glo-
bal, considerando factores como 
la salud de las personas y los hábi-
tos sociales y económicos que in-
fluyen en sus decisiones y posibi-
lidades de acceso a los alimentos”,  
explica sobre su área de trabajo. 

De acuerdo a la investigadora, 
además de la proximidad o lejanía 
de tiendas y mercados que vendan 
alimentos frescos y nutritivos, hay 
varios factores que inciden en la 
configuración de desiertos y pan-
tanos alimentarios. 

Influyen la infraestructura y el 
transporte; es decir cuán buena es 
la conectividad para llegar a las 
tiendas o ferias libres; las políticas, 
en cuanto a si promueven o no la 
oferta de productos saludables, y 
aspectos socioeconómicos como 
el precio de los alimentos saluda-
bles y la asequibilidad. 

Los estudios en esta área evi-
dencian que vivir en un desierto 
alimentario aumenta el riesgo de 
obesidad y otras enfermedades, 
comenta la académica, agregan-
do que hay pruebas emergentes 
de que los pantanos alimentarios 
se condicen con un entorno ali-
mentario vecinal obesogénico. 

“Entonces, los desiertos y pan-
tanos alimentarios pueden im-
pactar en la salud de las personas 
en términos de una nutrición de-
ficiente, en la obesidad y enfer-
medades crónicas relacionadas 
con la dieta como la diabetes tipo 
2 y enfermedades cardiovascula-
res debido al consumo en exceso 
de alimentos altos en grasas satu-
radas y azúcares. Este tipo de en-
torno alimentario puede incluso 
generar problemas de salud men-
tal, ya que una dieta pobre puede 
contribuir a problemas como la 
ansiedad o la depresión”, asevera. 

 
Alimentación y movilidad 

El ingeniero civil industrial y 
doctor en Ingeniería y Planifica-
ción del Transporte, Juan Carras-
co Montagna, indagó en la rela-
ción entre la movilidad de las per-
sonas y los patrones alimentarios 
en un proyecto Fondecyt, en el 
que también se analizó el rol de las 

 FOTO: FREEPIK

ta de comercio cercano, al que se 
pueda acceder con modos sus-
tentables de movilidad, como ca-
minata y bicicleta. 

“Es decir que acceder al comer-
cio no sea dependiente del auto, 
que es el modelo que está instala-
do en general. Ese modelo genera 
la dificultad de contar, en ciertas 
áreas, con oferta de alimentos, de-
pendiendo específicamente de la 
implementación de ferias libres a 
través de gestión municipal”,  aco-
ta la arquitecta. 

Las formas de extensión perifé-
rica de las ciudades, como obser-
va la académica,  también genera 
un problema en la logística del 
abastecimiento. Al dispersar la 
población -dice- también se difi-
culta y encarece la distribución 
de alimentos, agudizando el pro-
blema especialmente para la po-
blación de menos recursos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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actitudes y las redes. 
En la investigación se logró es-

tablecer, entre otras cosas, que la 
cercanía espacial con una buena 
oferta de alimentos se relaciona 
directamente con la buena cali-
dad de la alimentación e indica-
dores positivos de salud a través 
de la movilidad. 

“Es decir, no basta con tener 
una oferta de alimentación cerca-
na, sino que es importante tener 
las posibilidades de modos de 
transporte que permitan llegar a 
esos destinos”, afirma el acadé-
mico de la Facultad de Ingeniería. 

En ese sentido, señaló que en 
barrios de bajos ingresos y medios 
las ferias son importantes, porque 
es posible caminar desde el hogar 
para llegar a comida saludable y de 
precios bajos, lo mismo que la exis-
tencia de supermercados en el 
centro de la ciudad, con cercanía 
física para que las personas pue-
dan comprar alimentos no solo 
desde sus hogares sino también 

desde los trabajos, considerando la 
zona central del área metropolita-
na de Concepción sigue siendo el 
lugar donde se localizan la mayor 
parte de los empleos. 

“Es importante considerar tam-
bién no solo la cercanía física a los 
lugares de venta de alimentos sa-
ludables, sino que también la dis-
ponibilidad temporal, los hora-
rios por ejemplo. Esto se basa en 
que las personas que tienen me-
nos tiempo libre tienden a tener 
peor dieta. Esto es particularmen-
te importante para quienes no 
tienen automóvil y tienen luga-
res de compra lejanos”, dice el in-
vestigador. 

Desde una perspectiva urbanís-
tica, la académica de la Facultad 
de Arquitectura, Urbanismo y 
Geografía y magister en Ciencias 
de la Ingeniería, Claudia García 
Lima, afirma que hay pocos meca-
nismos para que al momento de 
realizar las urbanizaciones perifé-
ricas se instale, a la par, una ofer-
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EN CONCEPCIÓN

Deporte, 
valentía y 
mucha 
destreza 
El Skatepark del Parque 
Ecuador es un escenario 
siempre vigente para las 
disciplinas sobre ruedas.

UN DESCANSO, 
compañerismo y 
amistad.

MOVIMIENTOS  
con  el cemento 

como pista 
principal.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

ADRENALINA ASEGURADA sobre la bicicleta.

DESAFÍOS de 
ida y vuelta.
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Miguel Vargas, Eduardo Díaz, Mauricio Montecinos y Juan Carlos Spichiger.

Pedro Pérez y Jeanette Frossini.Gonzalo Pavez y Melissa Orellana.

En el evento que reunió a repre-
sentantes de importantes empre-
sas e instituciones para analizar 
los desafíos y oportunidades del 
2024, la compañía de tecnología 
y telecomunicaciones realizó la 
entrega del proyecto 5G en la 
Región del Biobío. 

Cabe destacar que Entel fue la 
primera empresa en el país, en 
entregar el 100% del proyecto 
obligatorio de despliegue de la 
red 5G a la Subsecretaría de Te-
lecomunicaciones, incluso, dos 
meses antes de que se cumplie-
ra el plazo para hacerlo.

ENTEL HIZO ENTREGA DEL 5G EN LA 
REGIÓN EN SU “GIRA ENTEL EMPRESAS”

Mirada Biobío PubliReportaje

Parte del equipo de 
Entel: Mario Acuña, 
gerente de Negocios 
Empresas; Miguel 
Vargas, gerente Dpto 
Ventas y Serv 
Empresas; Claudio 
Anabalón, director de 
Asuntos Públicos y 
Relaciones 
Institucionales y Luis 
Aránguiz, jefe de 
Negocios Empresas.

Ángela Castillo, Alejandro Manhood y Marta Zúñiga.
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LA IDEA ES QUE CADA UNO LLEGUE A BENEFICIAR A 300 FAMILIAS 

Cerca de 8 mil kilos de alimen-
tos ha entregado a la fecha el pri-
mer Ecomercado Solidario del 
Biobío, que ha operado como pi-
loto en la comuna de Hualpén. 
Esto desde su puesta en marcha 
(mayo de este año) hasta la fecha. 

Gracias al financiamiento del 
Gobierno Regional de Biobío, la 
idea es abrir 6 locales más en las 
comunas de Arauco, Cañete, Co-
ronel, Chiguayante, Penco y San 
Rosendo que, en total, involucran 
una inversión de $330 millones. 

Patricio Fierro, director regional 
del Fondo Solidario de Inversión 
Social (Fosis) afirmó que “actual-
mente, tenemos nuestro pilotaje 
en la comuna de Hualpén que está 
activo y en funcionamiento, gra-
cias a una alianza colaborativa 
entre el municipio, liderado por el 
alcalde Miguel Rivera, y el Fosis 

Ecomercados: Van cerca de 8 mil 
kilos de alimentos entregados 

durante 2023 en Biobío

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Significa haber atendido a 180 familias de Hualpén. Ahora se 
pretende la implementación de otros 6 locales más financiados 
por el Gore Biobío, y que serán emplazados en las comunas de 
Arauco, Cañete, Coronel, Chiguayante, Penco y San Rosendo.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“tenemos ciertos mínimos, pero el 
objetivo es llegar a 300 familias 
por comuna. Esa es la proyección 
que tenemos en esta primera eta-
pa, sin perjuicio que la red de ar-
ticulación que logremos construir 
con la sociedad civil, con el mun-
do privado y también con los mu-
nicipios, nos permita mejorar y 
superar estas expectativas”.  

 
Balance  

“El balance es tremendamente 
positivo a la fecha, porque por un 
lado, si bien las entregas de ali-
mentos periódicas son un elemen-
to importante, ha resultado un 
elemento mucho más relevante 
el proceso de articulación que se 
ha conformado entre la sociedad 
civil, la comunidad organizada, 
el municipio, la academia y el Fo-
sis, lo que ha permitido a la fecha, 
establecer con absoluta claridad 
que una iniciativa como un Ban-

6 locales más tendrá el Biobío.

Biobío, iniciativa que a la fecha 
nos ha permitido entregar cerca 
de 8 mil kilos de alimentos a la co-
munidad, lo que significa haber 
atendido a 180 familias al 100% y, 
actualmente, trabajamos con 
otras 54 familias que están en pro-
ceso de intervención”.  

A su vez, el director del Fosis, 
agregó que “tenemos planificado 
abrir otros 6 nuevos Ecomerca-
dos Solidarios en la Región, los 
que se instalarán en las comunas 
de Arauco, Cañete, Coronel, Chi-
guayante, Penco y San Rosendo, 

gracias al apoyo y financiamien-
to del Gobierno Regional del Bio-
bío, pues el gobernador Rodrigo 
Díaz junto a los consejeros y con-
sejeras regionales han creído en 
esta iniciativa y han visto el im-
pacto positivo que tiene en la se-
guridad alimentaria de las fami-
lias más vulnerables, permitién-
doles acceder a alimentos de 
primera calidad”. 

En cuanto a la cantidad de be-
neficiarios y el balance del fun-
cionamiento de los ecomercados 
solidarios, Patricio Fierro dijo que 
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chetti , quienes son socios dona-
tarios de nuestro ecomercado”.  

Del mismo modo, Rivera co-
mentó que “los principales bene-
ficios para nuestra comuna ha 
sido apostar por este desafío que 
hoy nos entrega la alegría que he-
mos podido incrementar nuestra 
oferta social llegando a familias 
que antes no llegábamos, con una 
forma diferente, que no solo se 
trata de una caja de alimentos, 
sino que va de la mano de frutas 
y verduras frescas, educación ali-
mentaria y hacer alianzas estraté-
gicas con grandes empresas del 
sector alimentario que a través 
de la ley de donaciones nos ha 
permitido sumarlos como dona-
tarios”. 

En tanto, la primera autoridad 
de Chiguayante, Antonio Rivas, 
donde se emplazará un nuevo 
Ecomercado Solidario, aportó 
que “esta alianza virtuosa entre 
Fosis, municipio y privados es tre-
mendamente significativa para 
nosotros, porque va en beneficio, 
en primera instancia, de 50 fami-
lias vulnerables, con la entrega de 

una canasta de alimentos básicos 
de manera semanal”.  

“Para ello firmamos un conve-
nio con Fosis y el municipio ela-
boró un proyecto que fue presen-
tado a un Programa de Mejora-
miento urbano (PMU) de la 
Subdere para financiar la cons-
trucción de un espacio con todas 
las condiciones para el almacena-
miento de los productos. Hoy es-
tamos a la espera de la aproba-
ción de esos recursos para habi-
litar este espacio en el Centro de 
Emprendimiento del municipio, 
teniendo como meta poder lle-
gar a 150 familias, con este Eco-
mercado que estaríamos imple-
mentando el primer semestre del 
año 2024”, agregó. 

 
Los orígenes 

Hay que recordar que fue a fines 
del año pasado cuando se anunció 
la implementación de estos loca-
les en la zona, siendo Hualpén el 
territorio piloto. Almacén solida-
rio y comunitario que comenzó 
con una inversión pública de $45 
millones, y que entrega espacios 
para que grupos familiares pue-
dan acceder a alimentos saluda-
bles y productos de primera nece-
sidad, en buen estado de conser-
vación y gratuitos. 

“Hemos establecido en conjun-
to con el alcalde, Miguel Rivera 
(Hualpén), que este Ecomercado 
en los próximos tres meses llegue 
a distribuir alrededor de 3 tonela-
das de alimentos, de forma men-
sual, para las familias beneficia-
rias, lo que va a representar en 
donaciones del sector privado en 
cerca de $3.500.000 a $ 4.000.000 
mensuales, por lo tanto, en un 
año, esperamos montos cercanos 
a los $50 millones en aportes”, ex-
plicó aquella oportunidad Nicolás 
Navarrete, director nacional del 
Fondo Solidario de Inversión So-
cial (Fosis). 

“Un Ecomercado es un Banco 
Público de Alimentos donde lo 
que se hace es recibir donaciones 
en forma gratuita y para dejarlas 
disponibles a las familias que for-
man parte de Ecomercado, tam-
bién de manera gratuita. Esto se 
realiza de forma regular y cada 
vez que hay un retiro de alimentos 
es una porción de entre 4 y 7 kilos 
lo que representa un aporte eco-
nómico a cada familia de entre 
$10 y $14 mil a la semana (Cerca 
de $60 mil mensual)”, detalló Na-
varrete.
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54
Son las familias que están en proceso de 
intervención, las que se sumarán a las 
180 atendidas en Hualpén.

10%
Más de lo establecido por el convenio 
sería el porcentaje de atención de fami-
lias en  Hualpén a la fecha. 

co Público de Alimentos es abso-
lutamente necesaria para los 
tiempos que nos toca atravesar 
pero, por sobre todo, para cumplir 
con los compromisos que el Esta-
do de Chile mantiene entorno a la 
Agenda 2030 y sus Objetivos para 
el Desarrollo Sostenible, donde el 
“Hambre Cero”, es el principal ob-
jetivo que persiguen los Ecomer-
cados Solidarios”. 

Por su parte el Miguel Rivera, al-
calde de Hualpén manifestó que 
“el balance durante el 2023 ha sido 
positivo, hemos superado las ex-
pectativas y las familias atendidas 
que establece el convenio, estan-
do un 10% sobre lo establecido en 
las entregas, quedando aún una 
semana de noviembre y el mes de 
diciembre, proyectamos superar-
lo en un 25%. Nadie dijo que sería 
fácil al ser el primer Ecomercado 
en la Región tuvimos que ir sor-
teando algunos ajustes y creando 
desde cero alianzas, en especial, 
con feriantes de Vega Monumen-
tal que han sido el pilar de nues-
tra canastas, agregando además a 
la Corporación Tres Montes Lu-
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R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl La “Roja” terminó el año octava en las clasificatorias al Mundial 2026, fuera de la 

zona de clasificación. Más allá de los números, y que el nuevo formato permite 
tener claras chances todavía, lo cierto es que vive un momento complicado y 
donde hay temas que deben resolverse pronto, como quién será el nuevo 
entrenador. Junto con ello, voces ligadas al fútbol, que tuvieron protagonismo con 
la camiseta nacional, analizan lo que sucede con el DT y el escenario en general, 

condicionado por la falta de recambio y la continuidad de los 
últimos nombres de la generación dorada.  

M
ás allá del esfuer-
zo, y que se vio 
más actitud, Chi-
le perdió con 
Ecuador y cerró 

con 5 cinco puntos el 2023 en las 
clasificatorias al Mundial 2026. 
Ocupa el octavo lugar y sólo por di-
ferencia de gol no está en zona de 
repechaje. Independiente de los 
números, esta primera parte del 
proceso ha estado convulsionada, 
con la salida de Eduardo Berizzo 
y un equipo que no encuentra 
nuevos intérpretes que per-
mitan ilusionarse con la 
clasificación y, sobre 
todo, ver un recam-
bio real en un 
equipo que sigue 
d e p e n d i e n d o  
algunas figuras 
de la genera-
ción dorada, 
que no han 
tenido un 
buen rendi-
miento en este 
inicio de las 
eliminatorias. 

En este pano-
rama, el futuro 
aparece lleno de 
interrogantes. La 
principal quizás es 
saber quién sucede-
rá a Berizzo en la ban-
ca nacional. Nicolás 
Córdova, jefe de técnico 
de las selecciones juveni-
les masculinas, asumió de 
forma interina en Ecuador y 
su trabajo cosechó buenas crí-
ticas de los jugadores y de Pablo 
Milad, presidente de la Anfp. El ex 
DT de Wanderers y Palestino, de no 
mediar algún cambio, dirigirá al 
equipo nacional Sub 23 en el Preo-
límpico de Venezuela, que se reali-
zará del 20 de enero al 11 de febre-
ro de 2024. Como el propio Milad 
dijo que la decisión se tomará en 
marzo, de tener un buen torneo no 
es descabellado pensar que Córdo-
va seguirá en la selección mayor. 
¿Otros nombres? Han sonado Gus-
tavo Quinteros, José Luis Sierra, Jor-
ge Almirón y Eduardo Coudet. 

Además, hay un tema que hace 
rato da vueltas, pero ahora el mar-
gen ya no existe: el recambio. Si bien 
son cada vez menos los nombres de 
la generación dorada -sólo siguen 
Alexis Sánchez y Gary Medel, ha-

un talento joven que logre destacar 
un poco se empieza a poner una 
presión para que ese “chispazo” se 

transforme en algo más, ideal-
mente, de forma inmediata. 

Esto hace que esta 
transición sea qui-

zás la más com-
plicada de la 

selección en 
su historia. 

¿En qué 
se debe 
trabajar? 
¿Hay ma-
teria pri-
ma para 
jugar me-
jor y clasi-

ficar al 
M u n d i a l  

2 0 2 6 ?  
¿Cómo se 

puede elabo-
rar un plan sóli-

do, que quizás 
con el tiempo pue-

da entregar otra ge-
neración dorada? Vo-

ces ligadas al fútbol en-
tregaron su diagnóstico. 
 

¿La realidad de siempre? 
En 2001, Jorge Garcés dirigió en 

tres encuentros a la selección chile-
na, en el proceso a Japón y Corea 
2002, donde la “Roja” finalizó en úl-
timo lugar. “La realidad es lo que 
está a la vista. Seguimos cuestio-
nando a los entrenadores que van 
pasando, pero la verdad es que el re-
cambio no es de la misma calidad 
que los que ya están saliendo. Eso es 
normal, tuvimos una gran genera-
ción. El recambio es inevitable, pero 
hay que darles tiempo y no creer 
que serán como los de antes. Los 
otros nacieron cracks, los de ahora 
tienen condiciones, están recién ahí. 
Aravena no es Alexis y tampoco pue-

brá que ver qué con Arturo Vidal-, 
quienes han tomado camiseta y pro-
tagonismo no han dado la talla, y en-
tre los más jóvenes todavía no se 
ven jugadores que puedan dar un 
salto de calidad importante, al me-
nos en el corto plazo.  

Hay otro punto que se relaciona 
justamente con lo anterior, que son 

??? ?

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

La selección chilena y un presente 
lleno de tensión e interrogantes 

las expectativas 
de la gente. Muchos creen 

que es posible mantener el nivel que 
se tuvo durante una década, con un 
grupo de jugadores extraordinario, 
como quizás nunca se vuelva a ver 
en un mismo momento en una se-
lección chilena. Existe una presión 
en el ambiente de continuar, como 
sea, con este proceso que generó 
los primeros títulos a nivel adulto, y 
por ello ante cualquier aparición de 
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des comparar a Loyola con el ‘Hua-
so’ Isla. Hay un mundo de distancia 
entre los de ahora y lo que te daban 
Díaz, Aránguiz o ‘Chupete’”, comen-
zó diciendo. 

“Peineta” agregó que “queremos 
traer otro técnico y que nos haga ju-
gar como antes, pero no es llegar y 
hacerlo. Se necesita tiempo, traba-
jo de base. Aravena juega contra Ca-
lera y Everton y no es lo mismo que 
ir a una eliminatoria en Ecuador. Y 
ojo que me gusta Aravena. Me gus-
tan Loyola, Marcelino, Villagra. A 
Damián Pizarro le estamos pidien-
do a los 18 años que sea como Salas 
y Marcelo hay uno solo. Lo que tie-
nen que hacer estos chicos es salir, 
porque la liga chilena no les sirve. 
Los que fueron a Argentina ya tienen 
otro nivel y se nota. Por ahí pasaron 
Medel, Sánchez y Salas siendo muy 
jóvenes y fue importantísimo en su 
crecimiento”. 

Garcés destacó que en este pre-
sente lo principal es “generar esa 
madurez. Si no, pasarán Berizzo, 
Rueda, Lasarte y otros y aquí segui-
mos creyendo que son todos ma-
los. Yo fui el mejor técnico del Aper-
tura 2008 con Concepción y salté a 
Unión. Allá pasamos cuatro técni-
cos y el equipo nunca anduvo. No 
creo que sea porque se olvidó entre-
nar. A veces hay otras cosas que ex-
plican ese resultado”. 

En esa línea, agregó que “hoy es-
tamos para pelear un repechaje, 
pero hay tiempo para trabajar y qui-
zás ir por el sexto puesto. Argentina, 
Brasil y Uruguay están arriba de to-
dos. Ecuador hoy es muy superior a 
nosotros, Colombia y Venezuela an-
dan bien y no es sorpresa. Venezue-
la trabajó ese recambio. Se habla 
mucho de si deben seguir Alexis, 
Medel o Vidal y yo no me meto mu-
cho ahí, no estoy para armar el equi-
po de nadie, pero cuando salgan tie-
nen que entrar jugadores que ten-
gan mejor nivel y yo me pregunto si 
los hay. La tarea es generarlos”. 

Rodrigo Goldberg, seleccionado 
chileno en los noventa, dijo sobre 
estas primeras fechas eliminato-
rias que “claramente no son buenos 
los resultados, pero tampoco es 
bueno el rendimiento. A la larga, es-
tamos viendo una causa-conse-
cuencia. No es que nos echaron al 
saco los árbitros, llegamos cinco 
veces y la pelota no quiso entrar, la-
mentablemente no es eso. No esta-
mos teniendo un buen desempeño 
y los resultados reflejan eso, que no 
hay una propuesta sólida. Es preo-
cupante, pero creo que es una se-
ñal igual para entender el momen-
to que estamos viviendo y lo que se 
nos viene”.  

Al respecto, añadió que “por mu-
cho tiempo, los mismos jugadores, 
los históricos, cuando les menciona-
ban el recambio se ponían medios 
saltones y decían ‘ya nos quieren 
echar’. Era una realidad que se debía 

los jugadores jóvenes que generan 
expectativas que “creo que al ver su 
contexto, al  ver su realidad siempre 
han esperado esto, es algo que de al-
guna manera ellos han visualizado, 
saben qué tienen que generar este 
proceso, por lo tanto deben venirse 
preparando. Por lo menos visuali-
zándose hace harto tiempo y cuan-
do ya ahora le  está tocando la opor-
tunidad, van a sentir lo que corres-
ponde, están en una selección 
tratando de responder a esta expec-
tativa, pero no creo que sea algo que 
los pille por sorpresa. Ellos segura-
mente a los 13, 14 años visualizaron 
esto”. 

Al tener que dejar atrás una eta-
pa donde la selección ganó títulos, 
es quizás la transición más compli-
cada de la historia. Ponce indicó 
que “ellos que están en el fútbol, y 
ahí es donde apelo a que debe ha-
ber una preparación para este tipo 
de jugadores. Si yo sé que tengo, 
estoy trabajando con estos niños 
que van a ser el recambio… hay un 
problema de las instituciones que 
lo forman, si en algún momento se 
tiene que terminar la generación 
dorada, no iba a ser eterna y ya sa-
bemos que viven un proceso don-
de evidentemente están dejando 
de ser todo lo competitivo que ellos 
quieren. Por lo tanto, van a tener 
que aparecer aquellos que están 
preparados y seguramente muchos 
de ellos han tenido el apoyo, para 
manejar la presión que eso signifi-
ca y a otros claro los puede tomar 
más de sorpresa, porque evidente-
mente va a existir esa presión. Exis-
te desde los mismos clubes, desde 
las mismas instituciones y en el pú-
blico y en la prensa”. 

Además, el psicólogo destacó la 
inmediatez con que se quiere un 
alto rendimiento de los jugadores jó-
venes. “Vivimos en la era del Tik Tok, 
del Instagram, que todo quiere ser 
rápido, ahora ya. Hay que tener pa-
ciencia en los procesos deportivos, 
especialmente los de rendimiento 
futbolístico que requieren de una 
preparación o de tiempos que no 
siempre van de acuerdo a una lógi-
ca. A lo mejor no queremos esperar 
pero lo tenemos que hacer, no nos 
queda otra”. 

norama? Indicó que “primero creo 
que hay que apuntar a la formación, 
no hay otro secreto. Pero también 
tiene que partir del deseo del juga-
dor. Yo puedo tener las mejores me-
todologías, a los mejores entrenado-
res, pero si el cabro no le interesa, no 
lo puedo forzar a que le importe. 
Lamentablemente, en eso no hay 
una receta mágica que uno diga 
‘contrata a este técnico o usa este sis-
tema y te va a ir bien’. No, porque ne-
cesitamos de la materia prima. Yo 
creo que la tenemos, y mucha, pero 
si no hay interés en generar ese cre-
cimiento es medio complejo”. 

Consultado respecto a si esta 
transición es la más compleja de la 
historia, por los resultados obteni-
dos en la última década, Goldberg 
destacó que “hay que hacer esa pér-
dida y entender que los años dulces 
pasaron, y si miramos la historia del 
fútbol chileno esto fue una excep-
ción, no es nuestra realidad, nunca 
lo fue. Entonces, eso de considerar 
que ‘tenemos que volver a jugar 
como con Bielsa o Sampaoli’ no 
debe pasar. No tenemos los jugado-
res, tampoco el entrenador. Esa ge-
neración dorada ya está absoluta-
mente en retirada, quedan los últi-
mos petardos, pero no está ese 
fondo de juego ni ese fondo físico 
tampoco”.  

Sobre lo anterior, agregó que “vol-
vemos a nuestra realidad y con eso 
tenemos que convivir. Creer que si 
apretamos un poco más de nuevo 
volveremos a ser campeones … Eso 
no va a pasar en el corto plazo. Ima-
gínate que con una selección mara-
villosa que tuvimos no le pudimos 
ganar al peor Brasil de la historia, el 
de Dunga. Ahora en los Panameri-
canos nos ganó una selección bra-
sileña limitadísima, nos llegaron 
una vez, un gol y chao. Y esa fue la 

Sub 23, que se supone es la selección 
del recambio. Entonces, hay hartos 
elementos que deben considerar. 
Mucha gente dice ‘ya y cómo pode-
mos hacer una nueva generación 
dorada’ y eso no tiene receta. Hay 
varias cosas que lamentablemente 
no se capitalizaron en su minuto y 
por qué pensar que ahora puede 
ser distinto”.   

En cuanto a la elección del entre-
nador, Goldberg afirmó que “a mí 
me parece que el tema del perfil es 
medio relativo. Te podría decir un 
tipo que sea ofensivo, ¿pero qué ele-
mentos tiene para jugar así? Qué 
nombres puede elegir para estruc-
turar un fondo de juego más o me-
nos ofensivo que permita ilusionar-
se, mejorar…No lo sé”. 

Lo que sí tiene claro es que debe-
ría estar trabajando lo antes posible. 
“Ahora, sobre cuándo creo que de-
bería llegar, pienso que lo antes po-
sible. Para mi gusto, el entrenador 
ya debería estar para el Preolímpi-
co Sub 23 de enero, no en marzo. El 
grueso de jugadores con los que va 
a trabajar estará ahí, entonces ideal 
que estuviera a fines de diciembre, 
enero para ver el diseño de esa se-
lección, después dirigirla y prepa-
rarse para la Copa América y des-
pués las clasificatorias. No veo que 
haya tanto tiempo como dice Milad, 
que tenemos hasta marzo. Si lo hace 
así, creo que es farrearse la oportu-
nidad que representa el Preolímpi-
co. La fuerza de los próximos cinco, 
seis o diez años será ese grupo, de 
ahí saldrá la base pues ya no estarán 
Vidal, Bravo o Sánchez, y hay que 
empezar a probar y confiar en otros 
jugadores”. 

 
  Todo rápido 

Alexi Ponce, psicólogo deportivo 
y director de Go Focus, señaló sobre 

Rodrigo Goldberg, ex 
seleccionado nacional, 
afirmó que “puedo tener las 
mejores metodologías, a los 
mejores entrenadores, pero 
si el cabro no le interesa, no 
lo puedo forzar a que le 
importe crecer y explotar al 
máximo su potencial”. 

El interés del 
propio jugador

Desde la Anfp señalaron que 
el nombre podría definirse 
en marzo, y no se descarta la 
continuidad del ex técnico 
de Palestino. 

¿Sigue Córdova o 
llega otro DT? 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD
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afrontar y hoy estamos pagando las 
consecuencias de no haberlo he-
cho. El recambio ha sido medio a la 
fuerza, con una resistencia muy 
grande de los jugadores históricos y 
eso a la larga se paga”. 

¿Se desarrollan bien los talentos 
jóvenes? ¿Cómo influyen el entorno, 
las redes sociales? El “Polaco” asegu-
ró que “son factores que inciden, 
pero es parte de todo el fenómeno 
que se está viviendo en la forma-
ción, no es algo que sea particular de 
un jugador puntual. Hoy en día, los 
cabros a veces tienen más intereses 
en otros lados que en el fútbol, están 
más pendientes de lo que les dicen 
en redes sociales que de otros temas. 
Por ejemplo, termina un partido, te 
metes al camarín y están todos con 
el celular en la mano a ver qué dicen 
de ellos, los comentarios en Insta-
gram, en Twitter. Efectivamente, hay 
un enfoque bien diferente de lo que 
veíamos en décadas pasadas”. 

¿Cómo se podría cambiar este pa-
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Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

18:00
horas del domingo, el acero 
visita a Ñublense. Jugarán a 
la misma hora que Cobresal 
y Colo Colo.

convirtió el experimentado e 
incombustible Evandro 
Arteaga ante Español de 
Talca el reciente sábado.
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En Huachipato confían: 
“Tenemos posibilidades” 

Si ganaban, eran líderes, pero 
otra vez sumaron un empate que 
esta vez no fue tan amargo como 
el cosechado con Magallanes. La 
igualdad acerera ante U. Católica 
fue analizada por el entrenador y 
capitán.  

Gustavo Álvarez, expresó que 
“cuando se acerca el desenlace 
de un torneo la presión crece, 
pero hay que abstraerse. Tene-
mos que seguir igual que cuando 
partimos.  Quedan seis puntos, 
me parece que tenemos muchísi-
mas posibilidades. Debemos en-
focarnos en nuestros partidos, 
después que los rivales saquen 
puntos y ahí vemos que le alcan-
za a cada uno”. 

Sobre  el trámite del partido, el 
DT acerero dijo que “en el primer 
tiempo estuvimos imprecisos, 
pero fue trabado y sin claridad en 
las áreas hasta que ellos (la UC) 
abrió el marcador con un balón 
detenido. En el segundo tiempo 
vimos un Huachipato superior 
en todos los aspectos del juego, 
que presionó al rival alto duran-
te todo el partido. Estuvo claro 
cual fue el equipo con más ambi-
ción. A los jugadores, al llegar al 
vestuario, les dije que estaba or-
gulloso de lo que habían hecho”. 

CREDITO FOTO

Por su lado, el capitán Claudio 
Sepúlveda, comentó tras el 1-1 
ante la U. Católica que “pudimos 
hacernos dueños de la pelota y 
conectar opciones, pero son co-
sas del fútbol. El rival igual tiene 
sus armas y las hizo notar en el 
primer tiempo. Queda la espina 
de no poder concretar las oca-
siones tanto en este partido como 
en el anterior”.  

¿Duele menos la derrota tras la 
igualdad del puntero frente a 
O’Higgins? “Nos preocupamos de 
lo que   hagamos nosotros, lo de 
Cobresal es externo. Pensando 
en Ñublense, no hemos cambia-
do en todo el año y no lo haremos 
ahora. Es un equipo que juega 
bien y ha mejorado mucho desde 
que llegó el nuevo técnico”, cerró 
el volante, que lamentará para 
tal duelo la ausencia del suspen-
dido Gonzalo Montes.

COPA CHILE

N
úmeros dignos de un 
tricampeón. Si no 
fuese por el revés que 
sufrieron en el inicio 
del torneo ante el 

subcampeón de la LNB, Colegio 
Los Leones, la temporada de U. de 
Concepción sería redonda y con 
un 100% de rendimiento.  

Pero aún con una derrota en el   
registro, el Campanil se alzó como 
el mejor de la Zona A, donde quien 
se ubicó en el segundo puesto fue 
precisamente el cuadro felino.  

 
Aplastante 

Este último sábado, como visita, 
Basket UdeC cerró la primera eta-
pa de la Copa Chile ante Español de 
Talca. Y fue a lo grande, mostran-
do toda su categoría ante el último 
de la tabla del grupo, ya ratificada 
la descalificación de Tinguiririca 
San Fernando. El triunfo para UdeC 
fue 123-51, obteniendo así el déci-
mo festejo en la temporada y ga-
nando su cuarto partido anotando 
más de 100 puntos.  

¿Los otros? Liceo Pablo Neruda 
sufrió un durísimo 144-76 a ma-
nos del Campanil, siendo Universi-
dad Católica (104-40) y el propio 
elenco talquino (127-55) otras víc-
timas del poderío auricielo. Segu-
ramente en el duelo donde Tingui-
ririca no se presentó y cayó por un 
marcador  reglamentario de 20-0, 
Basket UdeC también habría su-

Una campaña que 
roza la perfección 
Basket UdeC cerró una aplastante fase regular con diez 
victorias y sólo una caída, pasando la barrera de los 100 
puntos convertidos en cuatro ocasiones. 

FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC

perado los 100 puntos. 
¿Y ahora? En la siempre difícil y 

competitiva Zona B, con los elen-
cos del sur, Español de Osorno, Val-
divia y ABA Ancud daban una in-
tensa   lucha al cierre de esta edi-
ción por consolidarse entre los 
primeros. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En caída libre: Naval cosechó otra 
derrota que complica el objetivo 

Una victoria en los últimos seis 
partidos suma Naval. Tal registro 
los tiene cada vez más lejos del 
anhelado ascenso a Tercera A, 
que deberían haber obtenido 
hace un año pero les fue esquivo 
por líos   extradeportivos. 

Esta vez, el “Ancla” cayó 2-1 
ante Tricolor Municipal de Paine 

en la Región Metropolitana, su-
mando su quinta derrota del 
campeonato. Un resultado que 
enreda el sueño de subir de divi-
sión, ya que el 3-0 de Imperial 
Unido a Constitución los conso-
lida en el liderato y aleja por 8 
puntos de Naval, que se ubica 6 
unidades por debajo del segundo 

puesto.   
Al cierre de esta edición, Lota 

Schwager recibía a Gol y Gol en 
el Federico Schwager, enfrentán-
dose cuarto y tercero en la tabla, 
cada uno. Los capitalinos llega-
ban con 13 puntos y los mineros 
con las mismas 9 unidades que 
Naval.

FOTO: JAIME CONTRERAS / AGENCIA GAMA
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JUAN JOSÉ OSADEY, ATLETA

P
udo ser el básquet-
bol, también el fút-
bol, dos disciplinas 
en las que probó de 
pequeño. Sin em-

bargo, su futuro deportivo esta-
ba destinado a desarrollarse 
lejos de los gimnasios y afuera 
de las canchas; más bien al bor-
de de ellas. 

 Porque a la hora de escoger 
su pasión, Juan José Osadey 
se inclinó por las pistas de 
atletismo, donde con solo 16 
años, parece todo un experto 
a la hora de calzarse las zapa-
tillas de clavos. Y eso que la es-
pecialidad que escogió es todo 
menos sencilla. El salto largo, 
la misma disciplina donde 
otro exponente regional, Da-
niel Pineda, diera tantas ale-
grías al país, es el camino por 
el que optó este joven talento 
sampedrino.  

“Cuando entré al atletismo lo 
que mejor se me daba era co-
rrer y saltar, ahí decidí quedar-
me. De eso hace como hace 
cuatro años”, cuenta sobre su 
ingreso al deporte. 

“Había un compañero en el 
Acles que era un poco más gran-
de y se especializaba en salto 
largo. Era por así decirlo, el me-
jor, era como una motivación y 
un ejemplo a seguir, entonces 
ahí supe qué quería hacer”, aña-
de sobre su elección. 

Dice que pese a las compleji-
dades de su modalidad, se le dio 
natural, como si hubiese nacido  
para elevarse por los aires. “Para 
este deporte necesitas veloci-
dad para la carrera, un buen re-
chazo al saltar y, principalmen-
te, la técnica que tienes que tra-
bajarla para saber cómo caer 
bien. Y todo eso fui capaz de cap-

El joven deportista  
sampedrino viene 
siendo uno de los fijos 
a la hora de dar 
espectáculo en el 
circuito deportivo 
escolar Adicpa.  El 
alumno del Colegio 
San Ignacio, se las 
está arreglado para 
destacar en una de las 
especialidades más 
técnicas del 
atletismo, donde ya 
suma medallas y 
experiencias  que lo 
ponen en la lista de 
los interesantes 
proyectos regionales 
sobre el recortan. 

FOTOS: CEDIDAS

nunca me coloco nervioso en 
las competencias y esa es una 
gran ventaja”, asegura.  

A partir de ahí, Osadey se 
plantea sus metas. “El próximo 
es el último año que me queda-
ría para competir por el colegio, 
así es que un objetivo sería lle-
gar al nacional y si fuera posible, 
ir a los Juegos de la Araucanía, 
que sería una experiencia muy 
bonita. Con eso me sentiría bas-
tante realizado y confirmaría 
que mi decisión de practicar 
deporte fue siempre la más 
acertada. Es más, creo que to-
dos deberían al menos intentar 
vivir eso”, cierra.
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Saltos que 
llegaron a 
renovar las 
competitivas 
pistas locales 

OPINIONES
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para que su colegio brillara en la 
etapa comunal y provincial.   

“Eso terminó por confirmar-
me que el deporte significaba 
más que un pasatiempo muy bo-
nito, era como sentir que haces 
algo bueno aparte de ser saluda-
ble, y donde puedes competir y 
también ganar”, expresa. 

Aquello significó también el 
empujón definitivo que desper-
taría su ambición deportiva. 
“Tengo planes de entrar a algún 
club durante este verano para 
seguir desarrollándome. En-
cuentro que tengo las condicio-
nes como para crecer mucho.  
El salto largo es más técnico y yo 
tengo ganas de sacar un rendi-
miento físico más grande. Lo 
otro lo tengo, el tema mental, 

tarlo en poco tiempo”, sostiene. 
 

Metas claras 
Juan José reconoce que la pan-

demia significó una importante 
traba a la hora de participar de 
competencias. De ahí que su 
despegue se produjera después 
de un par de años en la práctica. 

“Yo creo que hubiera empeza-
do antes si no fuera por la pan-
demia. Así es que el año pasado 
fue cuando más le puse ganas y 
empecé a competir, y ya comen-
cé a ver resultados ganando mis 
primeras medallas”, recuerda. 

Fue en el circuito escolar 
Adicpa donde supo de victorias, 
lo mismo que en los Juegos De-
portivos Escolares, donde su de-
sempeño resultó fundamental 

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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M
ás allá que 
este 2023 se 
consideró 
como un 
año de 

transición, pues se trató del 
primero que se inició con 
normalidad desde 2019, en 
Adicpa las actividades desa-
rrolladas esta temporada de-
jaron buenas sensaciones. Se 
pudo retomar un calendario 
más intenso, con más acción, 
aunque de todas maneras en 
varios establecimientos aún 
no se vuelve de forma com-
pleta en el desarrollo de to-
das las disciplinas. 

Uno de los deportes que fi-
nalizó fue la gimnasia artís-
tica, que tuvo un encuentro 
final en el Colegio Concep-
ción San Pedro. Edgardo 
Méndez, coordinador de la 
disciplina, comentó que 

FOTO: CEDIDA

Además, sobre lo que fue 
el 2023, afirmó que “el balan-
ce de la temporada es bueno, 
considerando que se trató 
de la primera con normali-
dad tras las restricciones sa-
nitarias impuestas por la 
pandemia. Al principio cos-
tó un poco, porque los chicos 
y los colegios estaban reto-
mando las actividades, pero 
se logró llegar más o menos 
a lo que hacíamos en 2019”. 

  
Intensa actividad 

En el caso del básquetbol, el 
coordinador Sergio Olivares 
indicó que esta temporada 
fue de transición, buscando 
sobre todo recuperar una bue-
na base de jugadores, conside-
rando la irregular actividad 
de las pasadas campañas.  

 “Este año comenzamos a 
consolidar lo que empeza-
mos el 2022, sabíamos que 
en este lapso la situación iba 
a estar extraña. Se perdie-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDACTIVIDADES ESTÁN EN SU RECTA FINAL

Un primer balance de lo que  
ha sido la temporada de Adicpa 

La gimnasia artística cerró su calendario con un masivo encuentro en el 
Colegio Concepción San Pedro. Además, también se vivió el último 
torneo de tenis de mesa el pasado viernes en la UBB y las disciplinas 
colectivas igual están cerrando sus competencias.  

“más allá de la pandemia, la 
cantidad de deportistas no 
ha disminuido, principal-
mente por cómo lo llevan 
los colegios”. 

Al ser una disciplina don-
de la parte técnica requiere 
tiempo y mucho trabajo, 
además de las galas también 
se realizó una clínica. “Al ver 
una falta de preparación por 
parte de las gimnastas, deci-
dimos hacer un par de clíni-
cas e incluso trajimos profe-
sionales de la UdeC y algu-
nos profes para poder 
trabajar esquemas regla-
mentarios de las competen-

cias”, dijo Méndez. 
Sobre la siguiente tempo-

rada, el coordinador de la 
gimnasia artística señaló 
que “el desafío para el otro 
año tiene que ver con au-
mentar las cantidades de 
participación, hacer más 
cursos de perfeccionamien-
to, hacer clínicas deportivas 
y establecer redes con algu-
nas universidades, para que 
los profesores tengan la 
oportunidad de practicar lo 
que a futuro van a desarro-
llar en términos de gimnasia 
artística”. 

En el tenis de mesa, la ac-

tividad concluyó el pasado 
viernes, en la UBB. Un tor-
neo donde participaron los 
mejores de la temporada. 
Francisco Finschi, entrena-
dor del Colegio Concepción 
San Pedro, evaluó esta com-
petencia y lo que fue el año.  

“El evento que se realizó el 
viernes fue el final, un mas-
ter donde participaron los 
mejores ocho jugadores de 
cada categoría. Fue un éxito, 
llegaron la mayoría de los 
colegios a participar, y el ni-
vel está mejorando en las se-
ries de enseñanza básica y 
media”, dijo. 

UNA IMPORTANTE participación tuvo el 
último encuentro de gimnasia artística. 

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y S. Contreras 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ron dos o tres años, y en es-
tas categorías se pierden ge-
neraciones prácticamente”, 
aseguró.  

Olivares remarcó la idea 
es que cada establecimiento 
pueda tener equipos en to-
das las categorías, que van 
desde Sub 12,  Sub 13, Sub 14 
y selección. En temporadas 
pasadas se hicieron esfuer-
zos para mantener a los 
alumnos, en formato online, 
lo que contribuyó para no 
perder tantos deportistas de 
cara a esta campaña.  

El coordinador de la disci-
plina menciona que el recibi-
miento de las actividades  
presenciales fue inmenso, 
tanto en inscripciones, como 
en motivación. “Queríamos 
corresponder a las exigen-
cias impuestas por los niños 
y resultó bastante bueno. Va-
loro muy positivamente que 
un colegio que antes no te-
nía alguna organización bas-
quetbolística se haya inte-
grado y formara un equipo”. 

Respecto a lo que fue la 
temporada en lo deportivo, 
Olivares destacó que “parti-
ciparon más de 20 colegios, 

FOTO: CEDIDA

En el auditorio de la 
UDD, a partir de las 12 
horas, se llevará a 
cabo esta ceremonia. 
Se distinguirá a dos 
estudiantes por 
establecimiento, uno 
del ámbito deportivo y 
otro del área cultural. 

Premiación el 
miércoles

Escolar y UniversitarioTD
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en las múltiples categorías, 
hay colegios que únicamen-
te se inscribieron en una se-
rie. Con respecto a esto últi-
mo se entiende, porque ha 
sido un año difícil, pero hi-
cieron el esfuerzo, sin contar 
a quienes ya estaban con no-
sotros desde antes”.

EL TENIS DE MESA 
terminó su 
temporada con un 
torneo el viernes 
pasado en la UBB. 
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Santoral: Virgilio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/16 9/24
LOS ÁNGELES

11/26
SANTIAGO

10/26                    
CHILLÁN10/25

RANCAGUA

10/25
TALCA

13/30
ANGOL

11/21
TEMUCO

7/22
P. MONTT

11/17
MARTES

9/17
MIÉRCOLES

10/17
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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